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  Conseil d’Administration extraordinaire        
de l’UNSS du 17 janvier 2025 

 

 

Déclaration liminaire du SNEP-FSU, Benoit HUBERT  
 

Monsieur le président de séance, mesdames et messieurs les membres du CA, mes-
dames et messieurs les membres de la direction nationale 

 

Il est d’usage d’adresser ses vœux en cette période de l’année et bien évidemment nous 
ne dérogerons pas à cette bienséance. C’est avec respect et sincérité que nous les pré-
sentons aujourd’hui à chacun et chacune d’entre vous. 

 

Cela étant, il nous faut entrer rapidement dans le vif du sujet : le bilan du fonctionnement 
de l’UNSS aujourd’hui et son avenir.  

Le comité d’accueil qui vous attendait sur le parvis et les messages qu’il portait appellent 
des réponses et un changement radical de la politique et la gouvernance menée depuis 
3 ans. Pensez-vous sincèrement que le CA puisse se dérouler comme si rien ne se passait 
dehors, comme si rien ne se passait dans les territoires depuis des semaines, comme si 
la presse régionale et nationale ne s’était pas fait l’écho des inquiétudes et de la colère 
de nos collègues animateurs et animatrices d’AS ?  

Depuis 3 ans particulièrement, d’instance en instance, de réunion en réunion, le SNEP-
FSU comme les élu·es des AS ne cessent d’alerter sur la dérive budgétaire et la dégrada-
tion de l’offre sportive pour les élèves. De la présidence de Jean-Michel Blanquer jusqu’à 
aujourd’hui, aucun et aucune ministre n’a reçu le SNEP-FSU sur la question spécifique 
de l’UNSS, laissant ainsi la direction nationale gérer et décider seule et de tout ou quasi-
ment.  

 

Mesdames et messieurs les membres du CA, à l’ordre du jour vous aurez à donner votre 
avis sur le compte de résultat. Une nouvelle fois, il répondra aux exigences de lecture 
comptable. Une nouvelle fois nous découvrirons ou pas en séance tout ou partie du détail 
des produits et charges d’exploitation sans avoir pu en analyser en amont les effets sur la 
structure et sur la pratique des élèves.  Pour notre part, nous sommes las d’avoir à qué-
mander ces détails en espérant vainement que les réponses nous aideront à mieux iden-
tifier et comprendre à quoi ont servi les sommes budgétées et, puisque c’est le cas en-
core cette année, le million de déficit. Et je n’évoquerais pas le mépris, le manque de con-
sidération, de respect des administrateurs et de leur travail quand on reçoit des docu-
ments à minuit pour une instance en début d’après-midi… Si nous avons le sport scolaire 
au cœur, nous ne pouvons vivre H24 sport scolaire compte tenu des différentes missions 
que nous avons toutes et tous à assumer. 

Vous aurez également à émettre votre avis sur le rapport général 2023-2024 dont cer-
taines parties étaient encore en construction quand nous l’avons reçu fin décembre. Il 
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comportait, ou comporte encore des données contradictoires avec celles de l’UNSS en 
chiffres.  

Le directeur national et les rédacteurs de ce rapport général et de l’UNSS en chiffres font 
état de 4 « records » :  

- Nombre de licencié·es ; mais là il s’agit plus du résultat de l’engagement des en-
seignant∙es au sein de leurs AS 

- Nombre de rencontres ; données qui restent à vérifier car ces compétitions décla-
rées sur OPUSS se sont-elles toutes réellement tenues ;  

- Record de participation à la Semaine Olympique et Paralympique dont nombre de 
projets sont à l’initiative de classes ou d’écoles mais pas nécessairement à l’ini-
tiative d’AS et de services UNSS ; 

- Et enfin un record de validation de jeunes officiels.  
 

Le SNEP-FSU a lui aussi des records à rappeler sur les 3 dernières années :  

- Record de 2 déficits consécutifs dont l’ampleur n’a jamais été atteinte ; 
- Record de report des instances, aucune n’ayant été tenue à la date initialement 

prévue ; 
- Record de documents préparatoires aux instances transmis très tardivement, ou 

incomplets, ou modifiés en dernière minute ; 
- Record de promesses de bilans qui n’arrivent pas ; 
- Record de visio de la direction nationale avec les cadres en territoires sous forme 

de conférence, micros et espace de discussion fermés ; 
- Record de réunions de concertation écourtées pour cause de retransmission télé 

de match de handball ou pour cause de fringale 
Voilà une partie des « records » que le SNEP-FSU souhaite porter à l’attention des 
membres du conseil d’administration.   

Pour sa part, le SNEP-FSU souhaite vivement que le compte de résultat et le rapport gé-
néral 2023-2024 soient les derniers commis par le directeur et son équipe « rapprochée ».  

 

Les liens entre les AS et la direction nationale se sont progressivement et exponentielle-
ment distendus au cours des 3 dernières années. Les décisions unilatérales de la direc-
tion nationale n’ont fait que mettre des bâtons dans les roues dans le fonctionnement 
des AS et des districts, pour exemple l’obligation du mail parents pour générer les li-
cences, l’accompagnateur prof EPS de l’AS obligatoire, la suppression des compétitions 
de ski, sans compter le funeste accord cadre transport. En plus de cet accord transport 
qui n’a fait que gréver les trésoreries des districts et des services, le choix de recourir à 
des cabinets privés coûteux comme KPMG ou Tilder, dont nous ne voyons clairement pas 
le bénéfice bien au contraire, n’a fait qu’exploser les charges pour la structure. Nous ne 
nous étendrons pas sur la masse salariale qui nous interroge toujours sérieusement. 
Nous vous avons demandé la convention d’entreprise mise à jour pour essayer d’y voir 
plus clair, la direction nationale nous envoie celle de 2019 et nous renvoie sur la conven-
tion nationale du sport qui ne nous apprend rien sur ce qui est à l’œuvre à l’UNSS. Quant 
au montant des primes et indemnités, nous n’irons pas les vérifier dans vos locaux, nous 
avons bien autre chose à faire. Ce sont des données qui n’ont pas à être cachées aux 
administrateurs.  
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La contestation de la politique sportive et financière de la direction nationale ne fait que 
grandir chez nos collègues. Le prix de la licence et de l’affiliation a augmenté à la rentrée. 
Le nouveau règlement fédéral est déjà en mis en œuvre bien qu’il n’ait pas été adopté 
définitivement par l’AG. Les fiches sports et artistiques arrivent au compte-goutte, elles 
sont parfois modifiées après leur parution, certains livrets jeunes officiels ne sont pas 
actualisés et j’en passe. Ce que nos collègues retiennent de cette rentrée c’est que rien 
n’est prêt, que certain·es élèves sont exclu·es des compétitions et festivals, qu’il y a 
moins d’élèves dans les équipes, que des compétitions académiques des benjamin·es, 
qui sont pourtant l’avenir de l’UNSS, ne pourront plus être organisées faute de moyens 
financiers. 

Les révélations dans l’Equipe en octobre et novembre derniers ont été la goutte d’eau qui 
fait déborder le vase. Le peu de confiance qui restait en la direction nationale a été défi-
nitivement rompu. Vous connaissez toutes et tous la suite :  

-  La pétition lancée par le SNEP-FSU demandant le départ et le remplacement im-
médiat du Directeur National de l’UNSS et de ses plus proches collaborateurs et 
collaboratrices qui a recueilli plus de 9 000 signatures en ligne et papier,  

- Les multiples mobilisations de nos collègues dans les territoires relayées par la 
presse 

- La lettre ouverte à la ministre, signée par un tiers des membres de l’AG,  
 

Le 12 novembre le SNEP-FSU a fait la demande à la ministre de lui communiquer les rap-
ports sur le fonctionnement de l’UNSS cités dans l’Equipe. Nous n’avons toujours rien 
reçu à cette heure. Notre patience et celle de nos collègues qui se mobilisent et font en-
tendre leur voix depuis des mois est à bout. Nous vous informons que le SNEP-FSU a saisi 
le Juge des référés pour enjoindre la Ministre de l’Education nationale de lui communi-
quer ces deux rapports qui devraient être portés à la connaissance des administrateurs 
et administratrices.   

 

Parce que le sport scolaire est une préoccupation constante chez les enseignant·es 
d’EPS, parce qu’il est un atout pour placer les élèves en situation de réussite, pour 
qu’elles et ils prennent des responsabilités, s’ouvrent au monde sportif et artistique et 
plus généralement au monde qui les entoure, l’UNSS qui fédère nos AS ne peut pas et ne 
doit pas être gérée comme une entreprise ou une fédération sportive comme une autre. 
Et surtout les dérives financières doivent cesser au plus vite.  

Le SNEP-FSU participe activement à tous les GT avec la DN UNSS quelle que soit leur 
nature. Il étudie attentivement les documents préparatoires aux instances à tous les ni-
veaux. Il ne manque aucune instance. Pour inciter à toujours plus de réflexion et de con-
tenus ambitieux pour les élèves, il réunit parallèlement et régulièrement les collègues 
dans des stages ou des séminaires spécifiques « sport scolaire » comme celui qui a été 
organisé en mars dernier dans les locaux du CNOSF.  

 

Mais aujourd’hui, à moins que le représentant du ministre n’ait un message de la ministre 
à nous transmettre sur les changements qu’elle compte opérer à la direction nationale, 
le SNEP-FSU quittera le CA dès la fin de cette déclaration liminaire et après avoir laissé 
copie des pétitions que nous avons reçues. Nous ne sommes plus d’humeur à entendre 
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les auto-satisfécits de la direction nationale et encore moins disposés ni décidés à dis-
cuter avec elle. C’est en bilatérale avec la présidente de l’UNSS que dorénavant nous 
voulons échanger sur une sortie de crise rapide.  

Nous préférons, pour l’heure, rejoindre nos collègues sur le parvis pour discuter de la fi-
nale de district de leur équipe de basket, de la finale académique de run & bike en Nor-
mandie, de la galère de leur dernière commande de bus ou encore du tournoi interclasses 
juste avant les vacances de Noel. Nous invitons d’ailleurs les membres du CA qui le sou-
haiteraient à venir échanger un moment avec eux avant que vous ne repreniez vos travaux.  

Bonne fin de journée 

 
 
 

Retrouvez  les autres documents du CA UNSS du 17 janvier sur notre site  

https://lesite.snepfsu.fr/sujets/mon-metier/sport-scolaire/instances/

